



## 史記と経済開発 (3000 年前の地域開発の創始者たち)

3月②のごあいさつ  
山内公認会計士事務所  
2022年3月11日(金)

太公望は、夏王朝と殷王朝に続く中国約 3100 年前の周王朝の文王、武王の軍師であり、軍事と謀略の始祖である。併せて、地域開発の創始者でもある。

殷討伐を一旦中止した 2 年後、再び殷討伐の軍がいざ出陣しようとした時、“亀甲の占い”が凶と出、激しい風雨が襲った。

全軍が怖気づくなかで、太公望がただ一人、亀甲の占いなどは迷信で意味がないと全軍の出撃を叱咤激励した。

武王は討伐を決行し、殷を打ち破り周は天下を取った。

亀甲による卜辞は当時の絶対の占いであり、これを無視するには相当な勇気が要る。しかし占いの吉凶は重要なことを実行する際の決断には不要とした。

実行することの“実”を重視して、表面的な“空”とも言うべき些事、迷信にこだわることはない。

このような思考方法は、当時においては稀有で、画期的な事であった。

太公望は、その功により周王朝より、營丘(齊の国)の諸侯に封ぜられた。

当時、齊の地は海に近く塩分を含んだアルカリ性が強く、農耕には適さないやせた土壌であり、人口も少なかった。

太公望は、その地の習俗を尊重し、礼を簡略にし、特に女子に機織りを奨励して、技術を極めさせ、工業を起し、また魚塩を輸出して交易の振興を図った。

その結果、各地から人も物資も陸續と齊に集中し始めた。

かくて齊は、あらゆる物資の集散地となり、周辺の諸侯も齊へ来朝する事が多くなり、大国へとなつて行った。3000 年の昔、太公望は地域開発の最初の人物とも言うべきである。

その後、齊の国は一時衰えを見せたが、約 2700 年前“齊の桓公”的時代に“管仲”が現われ、“官鮑の交り”で有名な親友の“鮑叔牙”的支援も受け、齊を“春秋の霸者”として、天下をひとつにまとめ中国の霸権を握った。

管仲は、齊の宰相として、経済官庁を設置し、物価調整などの規則を設け、齊の経済と政治を再建した。

管仲自身も邸宅を三ヶ所にかまえ、列国の君主よりもなお裕福となった。

人は利のために集まり、道徳は生活が安定してから生まれてくる。

管仲の“倉廩満ちて礼節を知り、衣食足りて榮辱を知る”という名言は、経済は政治・道徳の前提、基礎であること、を示して余りある。

参考：史記(齊太公世家、貨殖列伝)、司馬遷史記(徳間書店)

2022.3月② 史记和经济开发

(3000年前的地域和国家开发者)

周太公望是，公元前1106年的周文王和武王的军师。

>

周武王讨伐殷朝的那一天，甲骨占卜表示，“凶”，伴随激烈的雷雨而来，全军人心惶惶。这叶，太公望说，“甲骨卜辞是迷信，没有意义，命令全军出击”，于是周军打败殷军，周武王天下。

龟甲的卜辞是当时最有影响的占卜，无视其占卜结果需要有很大的勇气。

太公望做大事的时候，不要占卜，这样很迷信。这种思考方式，那时很稀有，划时代的行。

7

太公望有功，周朝封他营丘(齐国)的诸侯。

当时，齐地沿海，土地含有大量的盐分，农耕不合适，瘠薄的，人口也少。

大公望，尊重当地的习俗，~~简化礼式~~  
鼓励妇女致力于纺织刺绣，极力提倡工艺技巧，  
又让人们把鱼类、海盐运到其他地方去，  
结果别国的人和财继续流到齐国。

这样，齐国成了大国，  
所以说，大公望是地域开发的创始者。

后来，齐国中途衰落，2700年前，  
管仲重新修治大公望的事业，  
设立管理财政的9个官府，使齐桓公得以称霸，  
管仲本人也有三归台，虽然官位只是下陪臣，  
却比各国的君主还要富有。  
从此，齐国富强。  
所以说，「仓库是商人的礼仪」。